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　　搬家，预示
着一段新生活的
开启，本应是美
好和愉悦的。但
遇上不靠谱的搬
家公司，糟心的
事情就来了。
　 　 2 8 日 ，北
京 四 方 兄 弟 搬
家 有 限 公 司 涉

嫌强迫交易一案在北京市朝阳区
人民法院公开开庭审理。检察机
关认为应当以强迫交易罪追究被
告单位北京四方兄弟搬家有限公
司、被告人赵某强等 6 人的刑事
责任。
　　搬家公司是如何与“强迫交易”
扯到一起的？
　　记者从庭审中获悉，2019 年 7
月起，北京四方兄弟搬家有限公司
通过网络发布低价信息招揽客户，
并表示无其他附加费用，然后与客
户签订服务合同。
　　这样的流程看上去没什么问
题，其实暗藏猫腻。
　　检察机关当庭出示的被害人
陈述、被告人供述等证据显示，客
户联系搬家业务时，北京四方兄
弟搬家有限公司实际控制人赵某
强通过电话与客户约定搬运费用
并达成口头协议，故意不告知搬
家人员每人每小时 300 元的收费
项目，但要求客户签署格式合同，
如果客户不签字，他们就不搬了。
他们也不会对附加费用做特别提
醒，因为“说清楚了，客户就不搬

了”。
　　对于这样的格式合同，客户往
往认为搬家费用会跟先前报价一
致，并不会细看。到达目的地后，将
物品从货车往下搬时，这些身材健
硕的搬运工人就要求客户按照合同
内容支付口头协议之外的人工费，
并采用语言威胁、堵门不走、扬言要
拉 走 物 品 等“软 暴 力”方 式 索 要

钱款。
　　遇到这种情况，很多事主因
感觉家庭住址被人掌握、害怕对
方事后报复或影响日常工作生活
而选择隐忍，按对方要求支付相
应 的 款 项 。也 有 一 些 事 主 选 择
报警。
　　据了解，该公司设有多个车组，
车组长兼司机，各带两名组员。车组

长可抽取成交价格的 20%，其他组
员各抽取 10% ，剩余 60% 归公司。
成交价格越高，搬运工人的工资也
就越高，车组人员对此有很高的积
极性。
　　“强迫姚某某支付搬运费用人
民币 12640 元，强迫安某某支付搬
运费用人民币 5000 元，强迫苏某
某 支 付 搬 运 费 用 人 民 币 4 0 0 0

元……”
　　翻开起诉书，检察机关起诉的
具体犯罪事实多达 43 起，其中在
2020 年 7 月 26 日，一天之内就

“坑”了 4 名客户。一年期间，他们
共强迫受害人支付搬运费总计超过
13 万元，强迫交易金额单笔最高达
到 1.6 万元。
　　庭审过程中，公诉人、辩护人针
对“在提供搬家服务过程中是否实
施威胁行为”“情节是否属于特别严
重”“被害人是否受到强迫”等焦点
问题进行了法庭辩论。
　　被告单位及 6 名被告人均对
指控的事实和罪名不持异议。部分
被告人表示当时不知道自己的行为
触犯法律，只是觉得“不好”。
　　北京四方兄弟搬家有限公司诉
讼代表人表示，从业人员法律意识
淡薄，才造成这样的后果，必须承担
相应的法律责任。
　　案件将择期宣判。

拍案

　　在市场行为中，一些消费陷阱
很隐蔽。面对不法侵害，消费者应当
勇于拿起法律武器维护自身合法
权益。
　　这起案件也应让正在从事不法
行为的人警醒，财富应当靠自己踏
踏实实辛勤工作来创造。企图通过
所谓的捷径、高招赚取财富，风险
极大。
    （记者刘奕湛、罗沙、袁晟）
　　    新华社国内部出品

　　新华社北京 4 月 29
日电(记者强力静、曹槟、
王晓洁）对于盲人钢琴调
音师陈燕来说，四岁半的
导盲犬黑萌萌不仅是她的
一双眼睛，更像是时刻陪
伴她的家人。一穿上工作
服，黑萌萌便全身心投入
到工作中，常常几个小时
不吃东西、不排便。
　　“我的工作需要到处
跑，如果没有导盲犬，仅仅
依靠盲杖会面临很多未知
的危险，有了导盲犬出门
就不用担心了。”陈燕说。
　　陈燕拥有娴熟的调琴
专业技术，工作非常繁忙，
需要挨家挨户上门为顾客
调琴。有了导盲犬的帮助，
她的足迹遍布北京的大街
小巷，甚至服务过其他省
市的家庭。
　　作为与警犬、搜救犬
一样的工作犬，导盲犬“上
岗”前要经过严格的筛选
和训练。根据 2018 年中
国颁布的导盲犬国家标
准，导盲犬候选犬需有完
整的血统系谱、三代来源
清楚、无攻击性、无遗传缺
陷。其一生要经过寄养期、
培训期、服役期、退役期四
个阶段，服役期约为 6 年
至 10 年。
　　中国盲人协会原副主
席滕伟民介绍说，中国有
1700 万盲人，除儿童和老
人外，大概有 900 万左右
处于就业阶段的盲人。中
国的导盲犬事业刚刚起
步，目前全国导盲犬数量
有 200 只左右。
　　从 2011 年 4 月领回
的第一只导盲犬珍妮到现
在陪伴了她两年多的黑萌
萌，陈燕表示，她切身感受
到，中国社会对导盲犬的认知与接受程度越来
越高了。
　　“刚开始使用导盲犬时，除了自己的小区，
外面的公共场所几乎都不让进。珍妮受了很多
委屈。”陈燕说，有不少人害怕导盲犬会随处便
溺甚至伤人，“我始终认为不是大家不善良，而
是因为不了解”。
　　为宣传和普及导盲犬的知识，担任北京市
东城区盲人协会主席的陈燕十多年来坚持通过
写书、绘画作品和社交媒体等渠道呼吁社会给
予导盲犬及其主人更多的理解与关爱。
　　“现在医院都允许黑萌萌陪我住院了。”陈
燕说，因为患有哮喘，陈燕每年都需要住院两三
次。“有的病人知道有导盲犬，甚至主动要求跟
我一个病房，我觉得很暖心。”
　　公共政策成为助推导盲犬普及的重要动
力。2012 年中国开始实施的《无障碍环境建设
条例》明确规定，视力残疾人携带导盲犬出入公
共场所，应当遵守国家有关规定，公共场所的工
作人员应当按照国家有关规定提供无障碍服
务。2015 年正式实施的《北京市轨道交通运营
安全条例》明确了视力残障者可携带导盲犬进
站乘车。
　　盲人游戏公司职员周彤说：“现在带着导盲
犬出门，如果遇到公交车拒载，饭店不让进，乘
客和饭店的客人都会帮我说话。现在坐地铁和
公交很少有人看到导盲犬大惊小怪了。”
　　已经 16 岁的 Candie 是第一只在中国服
役、有国际服务犬资质的导盲犬。它的主人连勤
说，社会对导盲犬的接受程度越来越高了，从刚
开始的不了解、不认识，到现在更亲近、更了解，
这是一个特别明显的过程。
　　中国从没有导盲犬到现在的上百条，导盲
犬学校也从一所增加到了好几所。连勤希望接
下 来 有 更 多 的 配 套 支 持 ，让 盲 人 的 出 行 更
方便。
　　改变已经发生。2020 年 9 月，滴滴出行上
线了“无障碍出行服务”，首期面向导盲犬用户
开展服务。目前这项服务已经覆盖全国 74 个
城市，有超过 180 万滴滴司机师傅完成了“无
障碍服务”认证，认证后的司机须承诺不拒载携
带导盲犬的乘客，并为他们提供力所能及的协
助。同时，滴滴与全国多家导盲犬基地加强合
作，针对导盲犬用户优先派单。
　　除了企业，许多爱心公益人士也加入了导
盲犬的宣传普及活动。
　　今年 4 月 28 日是国际导盲犬日，在北京
市东城区无障碍书店善缘书舍，一部以导盲
犬为主题的电影《快乐密码》进行了无障碍试
映 ，视 障 人 士 也 可 以 通 过 无 障 碍 辅 助 设 施
观影。
　　“希望这部影片让更多的人了解、认识导盲
犬，传递和谐相处的社会文明。”影片制片人黄
洋说。
　　滕伟民表示，导盲犬是盲人最好的朋友。
社会对导盲犬的认知不充分，导致很多盲人
使用导盲犬遇到困难。“社会对盲人和导盲犬
更宽容，盲人就可以自由行走，对他们的康
复、就业、教育和家庭生活都会带来很大的好
处。”
    （参与采写：王修楠、陈钟昊、丁静）

　　新华社华盛顿 4 月 28 日电
(记者邓仙来、许缘、刘品然）美国总
统拜登 28 日在执政满百日前夕发
表对国会两院的首次演说，总结执
政成绩，阐述未来政策。近期多项民
调显示，拜登支持率在略高于 50%
的水平上徘徊。
　　分析人士认为，拜登政府上台
以来在控制新冠疫情和恢复经济方
面取得一定成绩，但在应对移民危
机和管控枪支暴力等棘手问题上举
步维艰，执政成绩“偏科”严重。无处
不在的党派斗争和社会撕裂未见好
转，未来很可能影响拜登内外政策
的推行。

防疫、经济有成绩

　　控制新冠疫情和恢复经济是拜
登上台后面临的最紧迫任务。从执
政近百天的情况看，他在这两方面
表现尚可。
　　拜登基本兑现了广泛接种疫
苗、扩大抗疫物资供应、大规模重开

学校等竞选承诺。拜登在演说中称，
目前美国已接种了超过 2.2 亿剂新
冠疫苗，超过了其所承诺的“ 100
天内接种 1 亿剂疫苗”。
　　美国疾病控制和预防中心数据
显示，拜登就任总统时，美国 7 天
平均单日新增病例处于近 20 万例
的高位，7 天平均单日新增死亡病
例超过 3000 例。而截至 4 月 26
日，上述两个数据分别下降至约
5.5 万例和 600 余例。
　　经济方面，得益于国会通过拜
登提出的 1.9 万亿美元经济救助法
案以及美联储维持超宽松货币政
策，美国经济呈现向好态势。失业率
从年初以来基本呈现下降趋势，每
周申请失业救济人数已降至去年 3
月疫情暴发以来的低位。
　　不过，这些成绩背后也有隐
忧。在抗疫方面，新增和死亡病例
减少得益于疫苗广泛接种，但由于
不少人特别是共和党选民对接种
疫苗感到犹豫或直接拒绝，未来推
进疫苗接种工作可能变得越来越
困难。在经济方面，由于不断推出
巨额救助计划，美国联邦政府财政
赤字大幅上涨，“大水漫灌”的货币
政策也在透支美元的信用，这些都

将 给 美 国 经 济 带 来 长 远 风 险 和
隐患。

移民、控枪评价低

　　在拜登的“百日成绩单”中，移
民政策可谓最刺眼的“拉分项”。近
日美国几大主流媒体的民调几乎无
一例外地显示，受访者对拜登的移
民政策支持率最低。
　　尽管拜登上台后撤销了前任
特朗普政府多项限制移民入境的
行政令，并在上台伊始就向国会
提交了一项全面移民改革提案。
但可以确定的是，拜登无法在短
期内重建瘫痪的移民接纳体系。
拜登执政以来，美国和墨西哥边
境地区无人陪伴的非法移民儿童
数量持续高企且安置条件极其恶
劣，引发广泛批评。拜登支持者凯
文·查普尔对记者坦言，本届政府
在处理南部边境移民问题上应该
做得更好。
　　进入 2021 年，美国大规模枪
击事件持续呈激增态势，但拜登政
府的应对措施没能让民众满意，控
枪成为拜登“百日成绩单”上的又一

“拉分项”。根据美国调查枪支暴力

的非营利项目“枪支暴力档案”网站
统计，今年以来，美国死伤人数在 4
人或以上的大规模枪击案已发生
160 起，较去年同期的 90 起显著
增加，也是 2014 年以来历年同期
平均数量的近两倍。
　　此外，拜登的外交成绩也被认
为仅是平平而已。他上任百日来试
图在外交政策上回归传统，逐步逆
转特朗普政府在气候、军控、伊核等
问题上的立场，但《华盛顿邮报》专
栏作家戴维·伊格内修斯认为，拜登
百日外交更多是“破”而非“立”，忙
于收拾特朗普留下的烂摊子而尚未
形成一个新战略。分析人士认为，拜
登的外交挑战才刚刚开始，未来他
将在伊核协议谈判和阿富汗撤军等
问题上面临考验。

社会分裂难化解

　　尽管民调显示拜登支持率基本
维持在略高于 50% 的水平，但分析
人士指出，战后美国新总统上台百
天后支持率仍超半数是常态，拜登
难称“优等生”，而且对拜登的支持
率在不同群体中差异巨大。
　　美国盖洛普公司民调数据显

示，截至 4 月 27 日，拜登在民主党
内的支持率比在共和党内高出 80
个百分点。拜登成为自克林顿以来
的历任总统中，上台百天时支持率
党派差异最大的一位。
　　近年来，美国两党争斗日益激
烈，社会分裂不断加深。尽管拜登
胜选时承诺要治愈分裂的美国，但
目前看来，他在这方面并没有取得
明 显 进 展 ，美 国 民 意 对 立 依 然
严重。
　　美国全国广播公司日前公布的
民调显示，在受访的 1000 名成年
美国人中，56% 的人认为美国在拜
登上台后总体上仍朝着错误方向发
展，高达 80% 的人认为美国社会仍
处于分裂状态。
　　无处不在的社会分裂将影响拜
登未来施政。除了相当比例的共和
党选民不愿接种疫苗可能拖累未来
抗疫工作，拜登在 28 日的演说中
敦促国会尽快通过的控枪立法前景
也不乐观。分析人士指出，由于美国
社会和两党在控枪问题上长期高度
对立，任何控枪立法在国会注定难
以顺利推进。
  （参与记者：徐剑梅、胡友松、檀
易晓）
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北京四方兄弟搬家有限公司及相关人员涉嫌强迫交易罪一案庭审现场   北京市朝阳区人民法院供图

百日成绩严重“偏科” 拜登难解美社会分裂

采用语言威胁等“软暴力”，搬到一半坐地起价……

北京这个搬家公司咋这么豪横？

　　（上接 1 版）黄河水资源保护
科学研究院制定的《伊洛河流域综
合规划环境影响报告书》指出，洛
河干流从故县水库到洛阳高新区
河段长 110 公里，分布着 25 座电
站，平均 4.4 公里就有一座。而最密
集的河段，70 公里的河道上分布
着 23 座电站，平均约 3 公里就有
一座。
　　河流上电站数量的多少，并
不决定河流是否过度开发，但伊
洛河上的一些小水电站，由于种
种原因，存在没有取得环评和水
工程规划同意书、建在水产种质
资源保护区、影响河流连通性等

问题。

  拦河筑坝、圈水造景，

被“切割”的河流“喘气”难

　　拦河筑坝、圈水造景，在一些北
方城市普遍存在。
　　 4 月 21 日，记者随下沉督察
组在洛阳市汝阳县北汝河综合治理
二期工程现场看到，在 6620 米的

北汝河河段上，有 5 座水泥坝（拦
水堰）已建或在建，3 座为“直线
坝”，2 座为“弧形坝”，其中一座正
在施工中。
　　汝阳县北汝河综合治理工程建
设管理局于 2016 年 1 月提交的二
期工程《建设项目环境影响报告表

（报批版）》明确提出，建设“三级浆
砌石坝”。当时，汝阳县环保局批复

“原则同意该项目建设”。然而，在随
后的建设过程中，“三级浆砌石坝”
改成了 5 座，其中两座又由直坝改
成了弯坝。
　　“三级坝”变身“五级坝”、“直线
坝”变身“弧形坝”，与当初通过环保
审批的批复均不相符。
　　 2017 年建成并投入使用的汝
阳县北汝河综合治理一期工程，在
3750 米的河道上建了 3 座橡胶
坝，二期工程又在 6620 米的河段
建了 5 座水泥坝。二期工程《建设

项目环境影响报告表（报批版）》在
谈到“筑坝的必要性”时指出，3 座
坝的建设，可以形成良好的水面景
观。后来，3 座坝进一步变成了 5
座坝。
　 　 洛 阳 市 境 内 ，统 计 显 示 ，洛
河 干 流 上 的 橡 胶 坝（拦 河 坝）多
达 2 3 座 ，伊 河 干 流 也 有 1 8 座
之多。
　　 4 月 22 日，记者来到洛阳市
城区的伊河，在洛阳市河渠管理处
管理的伊河第 1 座橡胶坝旁看到，
橡胶坝横卧伊河，一些钓鱼爱好者
正在橡胶坝下的河中心钓鱼。沿着
伊河洛阳市城区河段行进，从龙门
石窟往下的草店桥开始，仅 30 多
公里的河段上就可以看到 7 座橡
胶坝。
　　伊洛河上的大量橡胶坝，很多
是为了调节河道径流、提升城市景
观水平而建。

  国家即将启动黄河流
域小水电站清理整治，专家
建议遏制造景兴坝之风

　　《伊洛河流域综合规划环境影
响报告书》指出，部分河段小水电站
首尾相连，使河流纵向连通性受影
响。一些违规建设、过度开发的小水
电站，对水生态造成严重影响，尤其
是引水式电站造成河道脱流现象
严重。
　　城市河段频密的橡胶坝、水泥
坝等拦河坝堰，为人们提供亲水景
观的同时，对河流的自然连通性同
样造成影响。
　　据了解，伊洛河干流有洛河鲤
鱼国家级水产种质资源保护区、伊
河特有鱼类国家级水产种质资源保
护区等。
　　小水电站和拦河坝密集分布，

一个坝接一个坝，对河流形成阻隔
效应，影响坝上和坝下鱼类的来往，
继而影响着伊洛河的生物多样性，
造成河道生态环境变化，河流廊道
生态功能退化。
　　记者了解到，水利部、发展改革
委等部门即将启动黄河流域过度的
小水电站开发清理整治，已开展调
查摸底、部门联合调研、信息平台建
设、生态流量监管文件适用范围调
整等工作，力争用 2 年至 3 年时
间，解决过度开发问题，促进黄河流
域生态保护和高质量发展。
　　专家指出，需要遏制为了“城市
造景”而兴建拦河坝之风，对现有的
拦河坝进行科学论证，慎重修建新
拦河坝。需提高橡胶坝运行的科学
性。同时，提升沿河生态环境质量，
用生态系统的涵水量降低大面积人
工水面的蒸发量。
　　专家同时指出，河流与人类文
明发展相互关联，与人们的生产生
活紧密相连，必须将河流视为生命
体，加强全流域系统治理理念，维护
河流的“健康生命”，实现人与河流
和谐相处。

电站密布拦河筑坝圈水造景……救救被“切割”的河流


